
当索马用一脚
看上去没有什么技
术含量的推射敲开
中国队大门的时候，
禁区内的几名国足
队员除了举手示意
对手越位之外，大多
处于“大眼瞪小眼”
的状态——从前场
被断球到球门被攻
破，叙利亚队员只用
了不到 20 秒的时
间，或许一直到皮球
进了大门那一刻，国
足队员都还没有反
应过来到底发生了
什么。

虽然主裁判最
终采纳了视频助理
裁判的越位判罚，但
是从“劫后余生”的
庆幸当中缓过来没
多久，在中国队禁区
前沿几乎没有设防
的“助攻”下，克鲁马
轰出的一脚世界波，
再次敲开了颜骏凌
把守的球门——既
换了汤也换了药的
中国队，却依然没能
换来一场胜利，以 1
平1负的不胜战绩，
告别了这个注定无
法留下美好回忆的
“黑色9月”。

国足该反思国足该反思
是不是没努力是不是没努力？？
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17次射门，7次射正，0破门。这就
是中国队在这场中叙之战进攻端交出
到“成绩单”。

中国队主教练扬科维奇想要拿下
叙利亚队的决心，从他排出的一套以攻
击型球员为主的首发阵容当中不难看
出，而从国足上半场第1分钟便在前场
进行高压逼抢以及差不多60%对40%
的控球率来看，中国队也确实打出了上
一场对阵马来西亚队时没有的内容。

同样改变的，还有国足队员在比赛
中展现出来的精气神。与打马来西亚
队最后阶段的“无欲无求”不同，下半场
大部分时间处于落后的中国队一直没
有放弃，即便到了全场比赛的最后一分
钟，国足队员依然还在努力向对手大门
发起冲击，甚至连门将颜骏凌也冲到了

叙利亚队禁区内参与进攻。
可惜的是，使出了浑身解数的中国

队尽管获得了比对手更多的机会，但无
论是武磊的门前抢点还是谢鹏飞的远
射，都没能转变成真正的进球，而叙利
亚队在顶住了对手的三板斧之后，频频
利用反击和局部范围内的传接配合给
中国队防线施加压力，并且在下半场第
14分钟时将比分改写为1比0。

比分落后的情况下，扬科维奇开始
频频调兵遣将，先后换上了吴曦、陈蒲、
巴顿和张佳琪等人，但越踢越急的国足
队员始终没能找到更好的办法，而全场
比赛进入伤停补时阶段之后，叙利亚门
将更是用脚挡出了武磊门前不到5米处
的头球攻门，也彻底熄灭了中国队扳平
比分的希望。

29 岁的蒋光太怎么都不会想到，
与叙利亚队的这场比赛中，自己竟然
会是中国队主力阵容当中最年轻的一
个，而与他“共享”这一殊荣的另外两
名“小将”，是与他同岁的孙国文和徐
新。

之所以排出一套平均年龄达到31.2
岁的首发，扬科维奇显然有自己的无
奈，毕竟参加本次集训的这支国家队的
24名球员的平均年龄也超过了30岁。
由于要参加亚运会，去年就以主力身份
打过2022年卡塔尔世界杯预选赛亚洲
区12强赛的朱辰杰和戴伟浚参加了国
足亚运队的集训，此前外界呼声相当高

进入国家队的一些年轻球员也
分别被国足亚运队和国奥队征
召，扬科维奇不得不临时组建
起这支以“30+”球员为主的中
国男足国家队。

事实上，对于扬科维奇的
组队思路和用人标准，业内不
少人士也表达了不同的看法，
用一位采访过三届世预赛亚洲
区预选赛的资深媒体人的话
说，就是“排除亚运队和国奥队

的球员，中超赛场上比这些国家队员表
现好的不是没有，但是不知道为什么，
国家队就像看不见一样”。

更让人不理解的是，在冲击卡塔尔
世界杯失败之后，包括扬科维奇出任
中国男足国家队主教练之初，也都表
达过“国家队需要更新换代”的想法，
但是从6 月份和9 月份的两次集训来
看，这样的想法并没有落到实处，已然
以老将为主。“首先就是9月份这两场
比赛的目标是什么，在世预赛亚洲区
36强赛分组已经确定的情况下，拿到
多少国际足联排名积分应该不是最重
要的，利用这两场比赛贯彻教练的战
术打法并且磨合阵容才是重中之重，
用这么多老将来打比赛，锻炼的价值
和意义是什么？”上述媒体人在分析国
足此次集训基本放弃1995年到1999年
龄段的中生代球员时，多少有些不太
理解，“如果是为2026年世界杯做准备
的话，到时候队里这些老将都已经三
十六七岁了，让他们去踢肯定不太现
实，唯一能说得过去的理由，就是扬科
维奇对其他球员不太放心，想着用这
批老将先过了36强赛这一关再说。”

终场哨响的那一刻，现场一万多
名成都球迷将掌声送给了叙利亚教练
和球员，这也让作为“客人”的他们多
少有些受宠若惊。“对于我来说这是难
以置信的经历，这座球场非常难以取
胜，为成都球迷的大度感到高兴，在做
客的时候得到主场球迷的欢呼是不多
见的事情，但我们在场上就是做好自
己的事情。”

叙利亚队主教练库珀口中的“做
好自己的事情”，到了输球的扬科维奇
这里，自然也就变成了“没有做好”。

“我们的运气不好，比赛没赢，当
然我们也拼得很凶，尝试了很多变化，
都很努力，不能说最后没有机会，只不
过运气不好最后没进球，另外我们丢
的球也是一个世界波。这是一场比较
有对抗性的比赛，也为未来收集到了
很有用的信息。”赛后点评比赛时，扬
科维奇并没有掩饰自己的失落，“我们
在主场输球肯定比较挣扎，现在只能
看积极的一面继续努力。”

在扬科维奇看来，能够通过与马
来西亚和叙利亚队的两场比赛发现问
题，同样也是国足本次集训的任务之
一：“我们努力的方向是发现问题，我
们也想赢，但战术、精气神以及如何解
决情绪控制的问题，对我们来讲也都
非常重要。很长一段时间我们都没有
在主场比赛过，需要建立与球迷的联
系，包括球迷的嘘声和批评我们都接
受，队伍也要学会应对，不能被环境影
响太多，要按照制定的比赛计划去
踢。客场踢泰国的话，对手球迷也会
很多，我们要学会怎么应对这样的压
力，尤其是这一期集训，我们必须学着
在遇到困难时如何去克服。”而在被问
到为何国足现在暴露出来的问题越来
越多时，扬科维奇也给出了自己的解
释：“就算你打电子游戏，也不可能今
天发现问题明天就能解决。这种情况
需要执行力、时间、耐心，不是一蹴而
就的。没人喜欢输球，尤其是在主场，
我们只能继续坚持努力。”

扬科：我们是运气不好

老将踢热身赛意义何在？

17脚射门颗粒无收，扬科维奇依旧换汤不换药汤不换药

国 足
一 球 不 敌
叙利亚，想
必 会 让 许
多 球 迷 感
到 难 受 。
不 过 看 完

比赛我还是认为，中国球员承
受了舆论太大的压力。

从场面上来看，上半场国
足表现还是不错的，采取了352
的进攻阵型，事实上场上的已
经是国内最好的一批球员了。
反观叙利亚，其无论是身体素
质、技战术能力还是跑动，展现
的凝聚力、对比赛的投入程度，
都比我们的球员要更加兴奋，
也更渴望取胜。能够很明显地
看出，国足队员的进攻配合默
契度与火力的确不够，无法仅
仅依赖武磊的单打独斗，他一
个人在前场孜孜不倦地拼抢，
想要带动全队，确实相对比较
困难。另外，我们本场比赛的
运气似乎有点差，几个不错的
机会，无论是张琳芃下半场的
头球还是武磊的单刀，都没能
把握住机会，当然对方的守门
员发挥也很不错。

在屡次浪费机会后，大概
率会遭受惩罚。国足在丢球
前，防守端已经暴露出问题的
信号，事实上如果不是VAR介
入，原本已经落后了，两个中卫
磨合还有不小的提升空间。叙

利亚打进的那脚远射确实非常
漂亮，不过防守的徐新丝毫没
有全力以赴去盯防，给了对方
很从容抬脚的机会。在我看
来，联赛的间歇期，国足队员的
投入不够，竞技状态也未能到
最佳，身体和精神都显得十分
疲惫，也背负了太大的压力，这
些因素是导致两场热身赛难求
一胜的原因。

结束了两场热身赛，周末
联赛又将重新开打。我认为国
足队员目前最急需的是要放平
心态，打出自己的技战术，而不
要被背负的那些压力所拖累。
如今的大环境，球员无法像以
前那样从容自信。对于球迷、
媒体、每一个热爱中国足球的
人，我想我们应该给予更多的
耐心和支持，也希望球员能够
更多通过去到场上拼搏来得到
大家的认可。毕竟，这确实也
是目前最好的一批球员了。

反观邻国日本，两场热身
赛，4比1大胜德国、4比2战胜
土耳其，我们和人家的差距已
经越来越大了。若是再落井下
石，斥责球员、斥责教练，给予
太多的压力，怕是会不断否定
自身继而越来越不会踢球了。
本场比赛的国足中除了武磊和
李磊留过洋，其他球员很少见
过大场面，也很少经历高质量
比赛锤炼，这样确实很难让我
们的球员能够得到多少提升。
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